



### COMISIÓN PROVINCIAL

Acuerdos adoptados por dicha comisión en sesiones de 11 y 12 de Diciembre.

Aprobó dos cuentas presentadas por D. Claudio Alcalá, de arreglo y colocación de estufas y varios efectos para las mismas, con destino á las oficinas provinciales.

Dispuso que los acogidos en el Hospicio del Burgo Pío Sanz y Santiago San Juan, sean trasladados al de esta ciudad, á fin de que asistan á la Imprenta provincial, para el aprendizaje del arte tipográfico.

Acordó se adquiriera la estera necesaria, con destino á las habitaciones del jefe de la cárcel de esta ciudad.

Desestimó instancia del Maestro de la Escuela pública de Canos, solicitando se le subvencionase por la Diputación para pasar á Madrid, con objeto de perfeccionarse en los trabajos manuales, que forman parte de la enseñanza primaria.

Resolvió se abone con cargo á imprevisitos el importe de la cuenta suscrita por Juan Cruz Rubio, de varios estantes que ha hecho para la Secretaría de la Junta provincial de Instrucción pública.

Nombró á D. Aniceto Hinojar, para desempeñar el cargo de vocal médico civil de la comisión mixta de reclutamiento, durante el próximo año.

Dispuso se abra nuevo concurso, para la provisión del puesto de Médico civil suplente de la referida comisión mixta.

Acordó que la acogida en el Hospicio de esta ciudad, María Gandul, sea entregada á su madre Epifania Fernández, que así lo solicita.

Resolvió se entreguen 100 pesetas al acogido en el Hospicio del Burgo Antón Quiroga, á descuento de su legítima materna.

Dispuso sean desde luego baja en el Hospicio del Burgo, los acogidos y expósitos Lucas de Jesús Gómez, Doroteo Ortiz Chamarro, Federico Tarancón Garito, Crispín Gonzalo Orden, Antolín Quiroga y Benito San Martín y en el de esta ciudad Sotero García y García, Pablo Lozano Val, Marcelino Rello Barrena y Toribio de la Merced, unos por reunir condiciones para procurarse por sí mismos la subsistencia, y otros por las circuns-

tancias en que se encuentran sus respectivas familias.

Evacuó por último, varios informes interesados por el señor Gobernador civil y administrador de propiedades de ésta provincia.

### El nuevo Gobernador.

Como ya saben nuestros lectores, ha sido nombrado Gobernador civil de esta provincia el Sr. D. José Coello y Pérez del Pulgar, y bien podemos asegurar, según las noticias que acerca del Sr. Coello nos comunican, que la provincia de Soria está de enhorabuena.

Es el Sr. Coello, persona distinguidísima, emparentado con aristocráticas familias de la Corte, y un cumplido caballero, hasta hace poco ha sido profesor de S. M. el Rey y su cultura y bellas cualidades personales son garantía segura de que su paso por esta provincia ha de dejar gratos recuerdos.

Hombre recto y de acrisolada honradez, el Sr. Coello ha de hacer política elevada.

En Huelva, donde en la anterior situación conservadora desempeñó igual cargo, supo captarse el respeto y simpatías de amigos y adversarios y á Huelva hubiera vuelto, ahora de Gobernador si el criterio del Gobierno no hubiera sido el de que ninguno de los Gobernadores nombrados vuelva á ejercer el mando en la provincia donde antes lo ejerciera.

Según nuestros informes, mañana quizá llegará á esta capital el señor Coello para encargarse del mando de la provincia. Nosotros, al darle la bien venida, hemos de ofrecerle nuestro leal concurso, pues dispuestos nos hallamos ha secundar con entusiasmo su gestión en cuanto á

la recta administración de los intereses confiados á su cuidado y al bien de la provincia y del partido en que tenemos la honra de militar se refiera.

### La educación de la mujer.

La lucha por la vida, con sus preocupaciones, disgustos y ansiedades, hace la existencia agitada y breve, absorbiendo las energías de la actual sociedad, que atiende sólo á los placeres materiales, dejando siempre para un rato de ocio el pensar que somos algo más que un pedazo de carne animada á impulso de las pasiones.

Crean los padres que amasar con el sudor de su frente unas cuantas monedas para dote de sus hijas es cumplir con sus deberes, y las madres se dan por satisfechas con llevarlas á los colegios de moda, con entregarlas después á la discreción de una *miss*, cuyos antecedentes casi siempre se ignoran, con fomentar en ellas, por vanidad, el lujo, y con no oponerse, por indolencia que consideran cariño, á sus caprichos y coquetterías, que califican de inocentes, sin comprender que el arte que tiene por objeto inspirar un amor que no nace del corazón es un arte inmoral, engañador y perverso, que lleva como tal en sí el castigo para las que le rinden culto.

En cambio de esto, ó mejor, por esto mismo, á formar la educación moral de la juventud en la sociedad y en la familia no se le da importancia, unas veces por ignorancia, otras por indiferencia y la mayor parte por no comprender que la mujer entregada á sí misma, sin conocer á fondo más doctrina que el arte de agradar ni más código que el del buen tono, corre mil riesgos en las tormentas de la vida.

Que hay en ella muchos azares es indudable, pero también lo es que el que camina por una carretera sólida y construida tiene menos probabilidad de caer que el que se empeña en marchar por los atajos, más pintorescos y bellos, pero los mismos que son más peligrosos.

Los principios morales profundamente arraigados en el corazón, las enseñanzas del mundo bien comprendidas, sirviendo de norte en los pasos de la vida, el cono-

cimiento perfecto de los altos destinos del alma, son elementos que sirven de inquebrantable apoyo para la joven que sabe sacrificar sus caprichos á completar su existencia.

La bellaza moral no fascina los sentidos por lo que en esta época, en que tan aprisa se vive, se la supedita á lo externo, á lo que se adquiere á poca costa, aunque por lo mismo valga poco; la época de la electricidad y el automóvilismo exige rapidez en todas sus fases, y de ahí, por lo visto, debemos deducir la ligereza en la educación, en las costumbres y en el lenguaje.

No es necesario perder tanto tiempo ni ser un gran artista para crear la belleza moral, que si no fascina los sentidos arroja torrentes de luz en el corazón humano. Basta sólo inspirarse en la virtud. La mujer puede expresar esta belleza con muy poco trabajo, cuando desde niña se habitúa á ella, produciendo con la mayor sencillez maravillas con sus hechos.

La hija que salva á su padre, de la desesperación, prodigándole palabras de consuelo, confortándole con su ejemplo valeroso; la esposa abandonada, que resiste á toda tentación y modelo de fidelidad, todo lo sacrifica al honor de su marido ofuscado; la madre amante que tiene siempre para sus hijos una sonrisa en los días felices y una lágrima en los de duelo, puede decirse que poseen en alto grado la belleza moral, y que la hacen sentir tan viva y tan luminosa que la convierten en el verdadero sol del hogar, pero un sol siempre radioso y bello, sin nubes y sin ocaso.

Por qué, pues, siendo la mujer susceptible de abnegación y ternura, encerrando en su corazón los más dulces sentimientos, no han de ser esto exquisitamente pulimentados para formar, en ella la mujer del hogar, en vez de la linda muñeca de trapo que hoy las madres, sin escrúpulos, llevan al matrimonio, con la misma indiferencia con que los expendedores de objetos de fabricación moderna exhiben sus artículos sin preocuparse de si el incauto comprador sale engañado?

Los matrimonios así realizados, teniendo por base la ficticia educación de la mujer, que tiene como fin único explotar la afuscación que en el hombre ejerce hoy lo mismo que en las edades primitivas to-

### MEMORIA HIGIENICA DE SORIA

esta circunstancia hace necesario que se recurra á la calefacción artificial tanto en los establecimientos públicos como en las casas particulares, produciéndose por este medio que calienta los pies, pero no el resto del cuerpo ni la habitación, gran número de enfermedades catarrales y reumáticas. Debe sustituirse por la estufa. Enunciadas las causas principalmente abonadas para iniciar, propagar y sostener las enfermedades tanto frecuentes como epidémicas, y reconociendo como origen de la viruela, la importancia que es entre las infecciosas la que más ha castigado, sustrayendo al organismo á la acción de las causas productoras, podremos disminuir, atenuar y evitar en algunas ocasiones los efectos de las mismas.

Apelando á la persuasión y al convencimiento que son las dos poderosas armas que podemos esgrimir, venceremos la indiferencia, la criminal apatía de muchos padres de familia que desconociendo la virtud preservadora del inmortal invento y dando crédito á las fantásticas importaciones de que ha sido objeto por parte de algunas inteligencias, partidarias de las hipótesis, de la contradicción ó de la paradójica, desoyen la voz de la razón y la verdad, no permitiendo sean vacunados sus hijos apesar de los

### MEMORIA HIGIENICA DE SORIA

excitaciones rüegos y hasta suplicas que se les hacen entregando sin defensa á los inocentes pequeñuelos á la mas mortífera de las epidemias.

Transmitiéndose la malignidad del virus varioloso por contacto, por el aire y por inoculación, evitaremos en grande escala la propagación de la viruela, además de extender la vacunación, y revacunación, purificando el aire, desinfectando las viviendas y las ropas, haciendo las supir la influencia del calor sometiendo á la acción de las estufas; eligiendo enfermeros que hayan perdido la receptividad para la afección especial con la que van á estar su contacto, aliviando la miseria, girando visitas domiciliarias que tan buenos resultados produjeron en la epidemia cólerica, desinfectando los retretes, matando con igual procedimiento los germenés de las deposiciones, aislando los primeros enfermos y llevando por fin el auxilio y la tranquilidad moral á las familias desvalidas que atenuadas exclusivamente á sus escasos recursos serian víctimas del abandono y de la mas espantosa miseria.

Todos ó la mayor parte de estos recursos podremos aplicar en general por disminuir la frecuencia de las enfermedades comunes y la mortalidad que

do lo que brilla y fascina, hace que éste se desilusione al comprender su yerro, convirtiendo la familia moderna en una pequeña sociedad, en que se toleran los unos á los otros, pero sin que se entable jamás esa identificación del cariño desinteresado que nace al calor de los puros afectos, constituyendo como consecuencia el actual estado social, con sus fríos egoísmos, insensatos orgüellos y despreciativo desdén para todo lo que, siendo modestia, sencillez y bondad, no sabe apreciar porque no puede sentirlo.

De aquí arranca el divorcio, la inmoralidad, la destrucción de la familia, sin que los padres de todo matrimonio desgraciado se reconozcan culpables, Ellos cumplieron bien sus deberes; han trabajado; quizá se han comprometido; tal vez han manchado su honra y su conciencia para asegurarse una decorosa posición social á veces una fortuna. ¿Que más podían hacer y qué más abía que exigirles?

La enfermedad de la planta hay que buscarla en la tierra que la produce. Por lo tanto, hagámos responsables, en regla general, de los errores de la mujer á los padres, que no han sabido educarla.

Y no es la educación de los salones lo que hace fuerte á la mujer, ni es necesario que esté iniciada en todos los secretos de la cocina, ni hablar muchos idiomas, ni arrancar al piano notas brillantes. La mujer virtuosa, humilde y sencilla es el verdadero ángel del hogar, el arco iris de paz que brilla y anuncia la esperanza en el horizonte de la familia. Embelear con exquisito arte su corazón es labrar el sólido cimiento del hogar, honrado, base de las virtudes sociales.

CASIDA DE ANTON DEL OLIVER

CRÓNICA AGRÍCOLA

LA CONSERVACIÓN DE LOS CEREALES EN EL GRANERO

Conocidos son los excelentes resultados que se obtienen con el sulfuro de carbono depositado en botellas, no cerradas, cuyas emanaciones van á depositarse en los distintos lugares de la masa de trigo. Pero aun descontando que el empleo del carbono es algo incómodo, conviene antes de obrar sobre el trigo mismo, obrar sobre el granero. Antes de desinfectar los gusanos de seda, se desinfecta siempre el lugar en que se hallan instalados; no se desinfecta el ganado sin la previa desinfección de las cuadras; y lo mismo debe suceder en los graneros.

Comiencese, pues, por vaciarlos enteramente, quemando las materias infectas que de él salieron; lávese enseguida el pavimento con una solución muy concentrada de potasa, las paredes se rociarán en todas sus partes con lisol al 3 por ciento, ó se blanquearán con cal mezclada con dicha solución.

Como se vé, estas prácticas, que un notable escritor califica de toilette del granero, son sumamente fáciles, pero deben repetirse todos los años.

Como hemos dicho, el medio más sencillo para alejar del granero los insectos consiste en el uso del sulfuro de carbono; pero nadie ignora cuán peligroso es el sulfuro como materia inflamante. Citaremos, pues, á continuación dos sustancias que han sido ensayadas con buenos resultados.

- 1.º El alcanfor en terrón, que se halla en todas las farmacias.
  - 2.º Las hojas de menta silvestre que se encontrarán en todos los prados.
- Una y otra sustancia, de mayor eficacia siempre la primera, se esconden en algunos montones de trigo, y su olor pene-

trante impide á los insectos vivir en el mismo. Igual efecto se obtiene con la natalina, que despide un olor muy vivo y es más económica que el alcanfor.

LA EXPOSICIÓN DE ALCOHOLES

En el acto de la inauguración de la Exposición de aplicaciones del alcohol, celebrado recientemente en Madrid, el ministro de Agricultura, contestando al Presidente de la Cámara de Comercio, que expuso el génesis de este certamen, ofreció en nombre del Gobierno, cuya representación llevaba, prestar el apoyo oficial á estas iniciativas, enderezadas al fomento del trabajo nacional.

Este ofrecimiento y el de una ley de alcoholes, complemento indispensable para que esta industria llegue en España á ser base importante de riqueza, á más de alentar á los que con tanto entusiasmo han organizado este certamen, procurando vulgarizar conocimientos tan útiles para la riqueza nacional, demuestra que en la esfera oficial se atiende á fomentar todo cuanto significa progreso, industria y riqueza, auxiliando la iniciativa particular, unico medio de realizar estas cosas.

Se congratuló el señor marqués del Valdivia de ver despertar energías nacionales, que anuncia fomento en nuestra vida económica y prepara elementos para la pública prosperidad.

Ahora sólo falta que este pequeño certamen sea estudiado con la atención que merece por aquellos que pueden contribuir á que esta obra, que empieza pequeña, logre las grandezas á que deben llegar, dadas las condiciones agrícolas de nuestro suelo.

SUETOS Y NOTICIAS

Reunión.—Por atento B. L. M. fuimos invitatos el sábado último por el Alcalde de la capital á concurrir á su despacho á las doce del día, más circunstancias del momento, que hicieron llegar tarde á nuestro poder la referida invitación, nos impidieron asistir.

Según sabemos por otros colegas y compañeros que también fueron invitados, la reunión obedecía á poner de manifiesto á los directores de los periódicos locales los libros de contabilidad del Ayuntamiento por desacer el error que respecto á este punto incurria *La Región Soriana* en un artículo publicado en su número del viernes.

Las operaciones que hacia el articulista eran con datos de las actas de los arcos ordinarios de fin de mes, y como faltaban las de los extraordinarios, variaban notablemente los resultados.

Dicha equivocación nacida de que donde dice en las actas del arqueo ordinario existencias final en el mes anterior debe decir existencias final del arqueo anterior, quedan al abrigo de toda sospecha la gestión de los Alcaldes ordenadores.

En la noche del mismo sábado celebró sesión extraordinaria el Ayuntamiento para tratar del asunto y tras algunos incidentes desagradables, concluyó otorgándose un amplio voto de confianza al Alcalde.

El *Diario Universal* saldrá á luz el primero de año.

Se sabe ya positivamente que no es órgano de ningún partido, grupo, ni personaje político. Lo funda una sociedad anónima, con capital de un millón de pesetas. En su redacción y colaboración permanentemente figuran los primeros escritores de España. Por lo menos, publicará 32 páginas de lectura á la semana.

Entre las novedades que el *Diario Uni-*

versal trae á la vida periodística, se cuentan la de hacer partícipes de sus beneficios á las empresas, agencias y personas que trabajen por él bajo determinadas condiciones, la de pagar noticias al primero que las lleve ó comunique, sea ó no periodista, y la de devolver á sus vendedores, mediante bonos de reintegro, una parte del importe de los pedidos.

El *Diario Universal* ha instalado sus oficinas y talleres en el centro de Madrid, San Marcos, 37 y Pasaje de la Alambra, levantando en este un magnífico pabellón de hierro y cristal, donde las máquinas rotativas trabajarán á la vista del público.

Alcalde.—Se ha encargado de la alcaldía de esta capital D. Vicente García Zorzoza, por haber sido declarados suspensos en sus cargos, por orden gubernativa, relacionada con los desagradables incidentes ocurridos anoche en Soria, el Alcalde don José Morales y el primer teniente alcalde D. Mariano Vicén.

Magistrado.—Repuesto algún tanto de la enfermedad que hace tiempo viene padeciendo ha llegado hoy desde Zaragoza el magistrado de esta Audiencia provincial D. Enrique Roig.

Sea bien venido y deseamos su completo restablecimiento.

Sesión.—Para mañana está convocada la Diputación provincial ha sesión extraordinaria para discutir el acta y dar posesión al diputado electo por Burgo de Osma, Sr. Pachón.

Nombramiento acertado.—Ha sido nombrado médico civil de la Comisión mixta de Reclutamiento de esta provincia, para el año próximo, nuestro querido amigo, el reputado médico D. Aniceto Hinojar.

La competencia y rectitud demostrada por el Sr. Hinojar en los muchos años que ha desempeñado dicho delicado cargo, es la mejor garantía del acierto que ha tenido la Comisión provincial al reelegirle.

Reciba el Sr. Hinojar nuestra enhorabuena.

A nuestros abonados.—Rogámosles muy encarecidamente nos dispensen el retraso con que se sirve este número, pues causas ajenas por completo á nuestra voluntad y á la casa editorial—por tener que retirar artículos compuestos—han ocasionado este retraso, de cuya falta procuraremos compensar á nuestros lectores en números sucesivos.

Nuestro querido y respetable amigo el Comandante don Luis González ha sido ascendido al empleo inmediato por lo cual le damos la más cariñosa enhorabuena.

Regreso.—Hoy por la mañana ha regresado de Madrid nuestro querido Director D. León del Rio.

De sobremesa

CHARADA  
En la escala musical está el *prima* y está el *cuarto* me *dos* *tercia* ayer de *vata* y creo no estaba mal; el *Sacerdote* al altar bien *todo* va á celebrar

Soluciones del número anterior.

- A la charada: *Monosilabo*.
- A la fuga de consonantes:  
Sujeta tu anhelo extraño,  
y así feliz viviras;  
no hay cosa que amargue más  
qte la hiel de un desengaño.

TRABAJADORES.—En el pueblo de Valdanzo se necesitan trabajadores para la limpia y apertura de acequias.

Desviaciones de la columna vertebral, torceduras de las piernas, obesidad, prolapso de la matriz, etc.

HERNIAS (quebraduras)

TRATAMIENTO DE LAS HERNIAS, de éxito garantido, por medio de los Aparatos especiales, con Real Privilegio de invención (patente número 27.791) del ortopédico de Madrid

DON JERONIMO FARRÉ GAMELL

AVISO

Después de varios años de estar instalado nuestro Gabinete en la calle del Barquillo núm. 3, duplicado, 1.º, necesitando un local mayor y en mejores condiciones para ensanchar las oficinas, en vista del aumento, cada día más notable, de nuestra clientela, debido á los brillantes éxitos que se obtienen con nuestro sistema especial para la curación de las HERNIAS en Septiembre de este año hemos trasladado el Despacho y Gabinete á la

Calle de Juan de Mena, número 23, 1.º

Al dar este aviso, aconsejamos al público se fije muy detenidamente en los anuncios de ortopédeos que aparecen con frecuencia en los periódicos de provincias; puesto que en algunos de ellos se lee solo Gabinete ortopédico, sin consignar el nombre de su propietario, que en todo caso debiera responder de las obras que salen de dicho Gabinete, introduciendo así la confusión en el ánimo de las gentes pues varias personas nos han escrito (cuyas cartas conservamos) manifestando claramente que encargaron á otra casa un aparato, en la creencia de que era una misma cosa con la nuestra, ó bien una sucursal.

Con objeto de evitar tan graves perjuicios, advertimos que en nuestros anuncios ha aparecido siempre, y aparecerá en lo sucesivo, el nombre de D. Jerónimo Ferré Gamell, y cualquiera en que no aparezca, sepase que ninguna relación, directa ni indirecta, puede tener con nuestra casa.

El representante y auxiliar técnico de dicho reputado ortopédico permanecerá en SORIA los días 21 y 22 del actual hospedado en LA FONDA DEL COMERCIO.

Con nuestros APARATOS, por la manera sencilla de adaptarse su pala en todas direcciones y la forma de guardar metódicamente su presión, se curan radicalmente la mayoría de las hernias, y GARANTIZAMOS, AUN SIENDO VOLUNTARIOS Y REBELDES, su contención absoluta y de un modo permanente, por grandes esfuerzos que á causa de la tos ó de cualquier trabajo haga el individuo.

En los talleres de la casa (Justiniano, 3) no se construye un solo aparato que no se esté destinado á su caso especial, pues los mecanismos son y deben ser distintos, según el grado de desarrollo de la hernia.

Por eso es necesaria la presentación ó reconocimiento previo de la persona herniada, y sobre esto llamamos la atención de los médicos y del público, pues es grave imprudencia confiarse á los efectos de un aparato ó de un bragero encargado por medio de carta como se encarga la remisión de un género cualquiera, tanto que en muchos casos determinan la misma estrangulación de la hernia.

En nuestro GABINETE ponemos á disposición del público, suscritos por respetabilísimas personas, los testimonios de curaciones radicales, y la mayoría en breve tiempo, obtenidas en casos de extraordinaria gravedad.

Dicho representante recibirá en SORIA á cuantos deseen encargar alguno de nuestros APARATOS ESPECIALES, solamente los días 21 y 22 del actual, de once á una y de tres á seis, en LA FONDA DEL COMERCIO.

Todas las consultas son gratis. (Avisando pasará á domicilio). En MADRID, en el GABINETE del autor, calle de Juan de Mena, núm. 23, 1.º Pídase el folleto que se envía gratis.

Ferrocarril de Soria á Alcuézoa.

De Alcuézoa á Soria.

Cochos correos.

Table with multiple columns: ESTACIONES, PRECIOS, Tren correo, Mixto, ESTACIONES, Tren, Mixto, Salida, Llegada, Regreso. Lists stations like Soria, Navalcaballo, Quintana Redonda, etc.

ANUNCIOS

Nuevo taller de relojería. Santiago Urraca. Se hacen toda clase de composiciones...

IMPORTANTE. Para los enfermos crónicos y desahuciados. CONSULTORIO MEDICO QUIRURGICO...

Domingo Eabrader del Pozo. SALAS DE LOS INFANTES. A LOS AGRICULTORES...

De la acreditada fábrica de D. Pedro Blas... GUERRA CIVIL... PESETAS CIN...

ANTONIO BLASCO. PINTOR MODERNISTA. Zapatería, núm 4, pral.

RE PINTAN habitaciones a papeleras. Decorados en cartón piedra. Restauración de cuadros al óleo e imágenes...

TODO A PRECIOS MUY ECONOMICOS. PRONTITUD Y ESMEBO.

INSTITUTO DE VACUNACION DEL LICENCIADO DON BENITO RUIZ. Zapatería 44, 2.ª - SORIA.

Inoculaciones preventivas contra la rabia y la vacuna. Tratamiento patogénico de las enfermedades infecciosas...

SUEROS. Antidiférico, antitetánico, polivalente, normal ó fisiológico, artificial de Gherose.

SUETOS Y NOTICIAS

ALVARO VIELBA. Collado, 2. LA POSITIVA. Conocidos son los excelentes resultados...

FORAIGN PRES OFFICE. Los mejores periódicos de Europa y América. Especialidad en toda clase de trabajos tipográficos...

IMPRENTA DE FERMÍN JODRA. COLLADO, 80, Y CONDE DE GÓMARA, 1 - SORIA. MODLACION COMPLETA...

Imprenta de Fermín Jodra. Especialidad en toda clase de trabajos tipográficos a precios económicos y un gran surtido de excelentes tintas negra y de copiar, así como tam...